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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Puñal arma asesina” 

 
“Diputado se cobran vuelo no realizado” 

 
“Concientizarán por riesgos del trabajo infantil a los menores” 

 
“Balazos y cohetones en el cerro del gavilán” 

 
“Se calientan lo ánimos en el Gavilán” 

 
“Campesinos se disputan predio… ¡Arman zafarrancho!” 

 
“Acusan de falsos a independientes ” 

 
“Revive conflicto en el Gavilán” 

 
“Simplifica Finanzas sistema para pagos” 

 
“AMLO defiende a Nahle; partidos piden indagarla” 

 
“Frenan coyotaje en Torito ” 

 “Por riesgosa y cara frenan ley de policías; PRI advierte vacíos en reforma” 

 
“Rebasa la salida de capitales al monto de la deuda externa” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica- Atienden agrupaciones los lineamientos: IEEH: Lineamientos sobre requisitos que observarán 
agrupaciones que pretenden formar un partido político cumplen lo establecido en el Código Electoral, respecto a 

tiempos para inscribirse y realizar asambleas distritales o municipales, explicó el Director Ejecutivo Jurídico, 

Francisco Martínez Ballesteros. El funcionario del Instituto Estatal Electoral (IEEH) señaló que los lineamientos que 
tendrán qué observar las asociaciones civiles interesadas en alcanzar inscripción como partido, obedecen a 

interpretaciones de la ley general y código hidalguense. "Las dos posturas obedecen a una interpretación de ley, 
por un lado, la Ley General de Partidos Políticos está diseñada para elecciones de cada tres años, pero en Hidalgo 

no se da porque cuando se reforma el periodo para renovar ayuntamientos quedó de cuatro años y la de diputados 
es temporal por dos años, eso altera el calendario electoral". Recordó que la normativa que aprobó el Consejo 

General con-templa tres momentos para que agrupaciones busquen acreditación como partidos políticos: a partir 

de la contienda a elegir gobernador, en enero del año siguiente para que manifiesten su intención y finalmente la 
solicitud formal de registro con asambleas verificadas, que sería en enero de 2019. "Los consejeros optaron por-

que los registros tomen efecto en julio de 2019, atienden a lo que dice la Ley General de Partidos Po-líticos para 
que el registro sea el 1 de julio previo a la elección". Cabe mencionar que dos organizaciones impugnaron es-tos 

acuerdos del Consejo General ante el Tribunal Electoral del Estado (TEEH), que pormenoriza etapas para llevar a 

cabo los procesos de verificación, fiscalización de recursos, celebración E de asambleas, entre otras fases.  (Rosa 
Gabriela Porter, página 09) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Sostiene reuniones: Sostiene el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, reuniones con diputados locales, exlegisladores, delegados. 

consejeros y militantes para informar sobre los trabajos de cara a la XXII Asamblea Nacional; de igual forma la 
dirigencia "tricolor" visita los 54 municipios donde llevan a cabo el proceso de renovación. "En la XXII Asamblea 

Nacional, Hidalgo deberá ser ejemplo, con propuestas que abonen a la experiencia, hacia donde tiene que caminar 
el partido en los próximos años", manifestó el líder priista en una reunión con los integrantes del CDE. Durante esta 

semana Meléndez recorrió municipios y efectuó encuentros con la estructura principalmente para explicar las fases 

de designación y ratificación. El 12 de agosto el PRI celebrará la XXII Asamblea Nacional, en donde participarán de-
legados de todo el país y definirán el proyecto político rumbo a la contienda federal 2018. (Rosa Gabriela Porter, 

página) 

Plaza Juárez-Alcaldías y partidos políticos se niegan a “transparentar” recursos públicos: A poco más de 20 días de 
que venciera el plazo establecido por la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, a fin de que los 116 

sujetos obligados en el estado de Hidalgo compartieran su información en materia de transparencia en la Plataforma Nacional de 

Transparencia, aún quedan 12 que no han cumplido con el requisito, informó la diputada local Marcela Vieyra Alamilla. Lo anterior 
tras subir a la máxima tribuna del estado para pedir que se exhorte a dichos entes incumplidos a que hagan lo propio conforme 

a lo estipulado por la ley, por lo que refirió que son: cinco ayuntamientos (Ajacuba, Francisco I. Madero, Tepetitlán, Atitalaquia y 
Tlanalapa), tres partidos políticos (del Trabajo- PT, Verde Ecologista de México –PVEM, y el de la Revolución Democrática-PRD), 

tres sindicatos de presidencias municipales (Atitalaquia, Tlaxcoapan, y Emiliano Zapata), y el sindicato de la Comisión de Agua y 
Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim). “Es una obligación transparentar ante la ciudadanía los recursos públicos 

que se reciben, estamos en una era que aún más se demanda menos corrupción y más rendición de cuentas”, dijo la diputada 

de la fracción del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y agregó que una de las tareas del Instituto de Transparencia y Acceso 
a la Información en el Estado (ITAIH) es implementar la plataforma electrónica que permita cumplir con las obligaciones, 

procedimientos y disposiciones que señala la Ley General de Transparencia. Aunque el plazo fijado caducó el pasado cinco de 
mayo, la diputada aseveró que los incumplidos aún tienen oportunidad de hacerlo toda vez que la primera etapa de verificaciones 

comenzó el pasado ocho de mayo y concluirá el próximo 14 de agosto. Mientras que la segunda fase, que es considerada como 

la intermedia, será para sujetos obligados se realizará del 15 al 21 de agosto, por lo que los urgió a que cumplan y eviten 
repercusiones. Y la última fase, será del 15 de agosto hasta el último día hábil de 2017, recomendaciones que deberán sujetarse 

a la información solicitada dentro del Sistema de Obligaciones de Portales de Transparencia (SIPOT). (Oscar Raúl Pérez 
Cabrera, página 3A) 

Síntesis-Concluye MC la renovación de sus delegados: Luego de varias semanas de actividades, el Partido 

Movimiento Ciudadano dio por terminadas sus actividades de renovación de los órganos de dirección en los distritos 

locales del estado, con lo cual dicho partido político fortalece sus filas rumbo a los comicios federales y locales del 
2018. Así lo dio a conocer el dirigente estatal del Partido Naranja en el estado, Damián Sosa Castelán, quien refirió 

que de esta manera su instituto político cumple de acuerdo con sus lineamientos internos con los objetivos que se 
han planteado para enfrentar los retos políticos que se avecinan y en los cuales tienen altas expectativas. “Como 

parte de estas actividades en la semana en curso, se llevó a cabo la última de las siete Asambleas de Distrito 

Electoral Federal y/o Local con Cabecera Distrital por parte de Movimiento Ciudadano, las cuales dieron como 
resultado la Toma de Protesta a 105 delegadas y delegados con la finalidad de renovar los órganos de dirección 

interna en la entidad”. Añadió que en todas y cada una de las asambleas anteriores que se realizaron en las 
diferentes regiones del estado, se concretaron dentro del marco de legalidad establecido en la Convocatoria previa 

y en los Dictámenes emitidos por la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos de Movimiento 
Ciudadano para tal efecto, por lo que en ese sentido, ya se cumplió. “Dicho esto, en todos los actos protocolarios 

se instalaron un Presidente de la Asamblea, así como un Secretario de la misma, todo lo cual fue avalado con la 

presencia de los Integrantes de la Comisión Nacional de Convenciones, entre ellos Pablo Arturo Gómez López, 
Francisco Javier Pacheco Galindo y Leandro Olguín Chárrez”. De acuerdo con Sosa Castelán, las asambleas distritales 

se celebraron entre el 16 y el 23 del mes en curso en las cabeceras distritales de Ixmiquilpan, Tula de Allende, 
Pachuca, Actopan, Tepeapulco, Tulancingo y Huejutla en diferentes fechas, donde aseguró que cada vez es mayor 

la participación de la población con ese partido. (Jaime Arenalde, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica- Sin tiempo para cambios en Código Electoral, dice TEEH: Reconoció el magistrado presidente del 

Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH), Manuel Cruz Martínez, que no alcanzará el tiempo para que diputados locales 

reformen el Código. Electoral, pues la legislación contempla que cualquier cambio será 90 días antes de iniciar 
comicios locales, además de que hasta ahora no hay reuniones formales sobre este tema. Desde que terminaron 

los comicios concurrentes de 2016, magistrados y consejeros electorales llamaron al Congreso para considerar una 
reforma política, ya que existieron vacíos legales que deben armonizarse. Algunos temas planteados son: 

especificaciones en requisitos para candidatos independientes. definir designación de diputados por vía plurinominal 

bajo principio de paridad de género, atribuciones de órganos desconcentrados en municipios o distritos, 
capacitación, registros de planillas, respeto al derecho de audiencia de aspirantes. Asimismo, independencia 

presupuestal de órganos electorales, incluir mecanismos para investigación de procedimientos por violencia política 
por razón de género e incluso tópicos a escala municipal. "Son varias reformas, lo hemos comentado, en principio 

no creo que dé tiempo a la Legislatura local hacer reformas al Código Electoral, pero sí hay tiempo para que los 
alcaldes organicen y reglamenten temas, para que esto obligue a una reforma legal que pueda pasar hasta el 

Congreso".  De acuerdo con la ley si los diputados pretenden cambios en el código local es necesario que sean 90 

días antes de que instalen los órganos locales formalmente. La Ley General de Instituciones y Procedimiento 
Electorales establece que los consejos locales iniciarán sus sesiones a más tardar el 30 de septiembre del año 

anterior al de la contienda ordinaria. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Hidalgo, “en los 70. Pero con internet”: Hidalgo es como el México de los 70, pero con internet”, 
consideró el exsecretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Emilio Álvarez 

Icaza, quien planteó que esta situación se debe a un “atraso político”, al ser “de las pocas entidades que no han 

tenido alternancia”; el gobierno unipartidista, asimismo, lo atribuye al “corporativismo, fraudes y dinero” que, 
aseguró, se convirtieron en instrumentos de control electoral. “Hidalgo, con los estados de México, Coahuila y 

Campeche, es una de las cuatro entidades de la república que no han tenido alternancia, por eso digo que es una 
expresión de un México todavía muy antiguo, muy atrasado, fenómenos que explican en magnitud como un proyecto 

que ha casi gobernado 90 años, aún sigue reproduciendo condiciones tan exacerbadas de pobreza e iniquidad”, 
dijo a Criterio el aspirante independiente a la candidatura presidencial por la organización ciudadana Ahora. Durante 

su visita a Pachuca, a la Universidad La Salle, refirió que por primera vez, desde la llegada del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) —en 1929, aunque mandató hasta 2000—, se permitirá esta figura en una elección a la máxima 
magistratura federal, la de 2018. ¿Cómo ven a Hidalgo en el escenario nacional, con un gobierno unipartidista en 

más de ocho décadas, y desde la perspectiva de derechos humanos? La negación de la diversidad política ha tenido 
en Hidalgo expresiones de alteración de la voluntad popular muy violentas. Si uno revisa lo que pasa en Ixmiquilpan, 

si uno revisa los indicadores de la Huasteca, se encuentran dentro de los municipios con mayor nivel de atraso en 

el índice de desarrollo humano de la república, con los mayores niveles de pobreza, con violencia hacia la mujer o 
que tienen que ver, por ejemplo, con inseguridad. De las referencias que yo tengo es que empieza a haber en 

Pachuca fenómenos de secuestros, mujeres que no aparecen; vamos, me pareció tan doloroso y sintomático que 
una madre de una joven desaparecida se haya tenido que arrodillar a un exgobernador, hoy secretario de 

Gobernación, para que apareciera su hija, y la hija apareció dos días después en Metepec. Que una víctima tenga 

que arrodillarse a un secretario en lugar de exigir justicia, implorando justicia, me parece tan emblemático del 
término de relación que tienen los ciudadanos (con sus autoridades). Y es así. Yo creo que nosotros haríamos 

cualquier cosa por nuestros hijos, ni cuestiono ni critico a una madre que hizo lo posible por encontrar a su hija, lo 
que cuestiono es por qué tiene que ser así, por qué la gente tiene que arrodillarse ante sus gobernantes, si son sus 

servidores, y me parece justamente que eso es el dilema: hemos visto cómo evoluciona una indolencia, una 
desatención de la autoridad a los temas de seguridad, que en muchos casos se explica por su convivencia con el 

delito, o porque pagan favores y están pagando la plaza. Entonces, cuando hay denuncias de extorsión, de pago 

de piso, de secuestros, de desapariciones, la autoridad en lugar de investigar voltea la cara, y se investiga por 
excepción, no por norma. Este fenómeno está creciendo en toda la república, pero no es nuevo, tenemos años. 

Para darle una dimensión: el número de personas desaparecidas en México, en los últimos años, equivale a los 
desaparecidos durante la dictadura argentina. De esa es la proporción de la brutalidad y de la falta de respuesta 
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del Estado Mexicano. No tenemos equipos especializados en búsqueda. Para las autoridades es más importante un 

coche robado que una persona desaparecida. Hay más elementos para encontrar un coche robado que un 

desaparecido. ¿Mantendrá el PRI el poder en el Estado de México, con corporativismo y fraude, como refiere ha 
ocurrido en entidades sin alternancia? Vamos a presentar, hoy mismo, una denuncia ante el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación porque queremos un INE (Instituto Nacional Electoral) actuante en lo que está 
pasando en el Estado de México, queremos que defienda la libertad y la democracia, porque sí resulta que responden 

después de las elecciones puede haber un daño irreparable, si hubo compra de votos, manipulación y chantaje. 

Entregamos el viernes pasado una copia de una tarjeta de débito de las miles que el PRI está utilizando para 
condicionar el voto.  La autoridad (el INE) tiene facultades para investigar con la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV) a nombre de quién está la cuenta, cómo se mueve y de dónde viene el dinero y, en su caso, detener 
esas operaciones maquinarias, multimillonarias, y no sólo por vía digital, sino en flujo en efectivo. En Ciudad 

Nezahualcóyotl hubo un asalto a un centro que llaman “de capacitación”. ¿Quién va a tener en un centro de 

capacitación cinco guardias armados? ¿Qué clases de manuales venden ahí? Era un centro de distribución de 
efectivo para pagar operadores (electorales) y ni siquiera el PRI han presentado denuncia (por el robo).  El INE 

podría intervenir, por eso vamos a actuar para defender nuestros derechos. (Axel Chávez, página 07) 
Capital Hidalgo-Exige A. Icaza indagar a varios independientes: (Redacción, página 04) 

El Independiente-Urge participación ciudadana en gobiernos: Álvarez Icaza: (Sonia Rueda, página 05) 

Capital Hidalgo-Urgen por reforma electoral “de verdad” para un proceso justo: l regidor independiente 

de Pachuca, Navor Rojas Mancera, refirió que la principal ventaja de participar en un proceso electoral de forma 
independiente es no pertenecer a ningún partido político; sin embargo, la desventaja es la disparidad con la que –

establece la ley– se compite contra los partidos, por lo que debe haber reformas. Detalló que los pros de participar 
en un proceso electoral como candidato independiente es que la ciudadanía ha perdido la credibilidad en los partidos 

políticos, por lo que ven en un independiente la posibilidad de manifestarse en las urnas. Los partidos políticos han 
fungido como agencias de colocaciones familiares, han servido como una gran burocracia que no ha dado resultados 

en el aspecto político electoral y esto es lo que genera molestia en la ciudadanía, explicó. Platicó que cuando se 

hace campaña como candidato independiente, la pregunta inicial de las personas es: “¿De qué partido es?, y 
decíamos somos independientes; ah entonces pase. Había una aceptación directa y decían: qué bueno que hay 

otras opciones político electorales, porque no creemos en los partidos políticos”. En contraparte, Navor Rojas 
comentó que la disparidad con que se compre es que la misma ley pone trabas a quienes quieren participar como 

candidatos independientes. Asimismo, dijo que en el tema de los recursos es “irrisorio” lo que se le da a un candidato 

independiente, y recordó que para la alcaldía de Pachuca, les dieron 17 mil pesos, contra “los millones que gasta 
un partido político”. El actual regidor de Pachuca agregó que no se tiene estructura como la tienen los partidos 

políticos, “entonces es mucho cuesta arriba el trabajo de los independientes”. Además, puntualizó que existen otros 
detalles que van en contra, como la posición en la boleta, ya que después de las elecciones para renovar el 

ayuntamiento de Pachuca, refirieron que no votaron por la planilla independiente porque no encontraron el logotipo, 

“teníamos un espacio hasta abajo del lado derecho y la gente nos decía: nunca lo vimos”. Reformas Rojas Mancera 
consideró que es importante una reforma político electoral “de verdad”, para que los candidatos independientes 

compitan en igualdad de circunstancias. “La reforma política que hizo el presidente Peña Nieto fue una vacilada, de 
hecho engrosó al Instituto Electoral, es decir, aumentaron el número de consejeros electorales y creo que esto en 

vez de ayudar mermó e hizo muy confusos los proceso electorales”, aseveró. Con esta reforma, indicó, la figura de 
los candidatos independientes debe ser fortalecida.  (Sergio Juárez, página 05) 

Capital Hidalgo-Hartazgo ciudadano impulsa a la figura: Silviano Sánchez Aguirre, regidor independiente del 
municipio de Tulancingo, aseguró que la gente está cansada de las mismas fórmulas políticas, por lo que "la 

ciudadanía le está apostando a las candidaturas independientes por el hartazgo que tienen hacia los partidos 
políticos y no por las cualidades de sus candidatos". Dijo que el cansancio no es sólo de algún partido en específico, 

"y creo que eso se debe a las malas decisiones, hoy la gente ya está informada por las redes sociales y está despierta 
en ese aspecto, por eso se da cuenta de que si los partidos políticos no trabajan se hacen acreedores a ese voto 

de castigo y por eso ahora le está apostando a las candidaturas independientes". Indicó que en los pasados comicios 

electorales la situación no estaba "pareja", ya que los partidos políticos tienen un respaldo en cuanto a estructura 
y financiamiento, pues dependiendo del partido que sea es el recurso que recibe y a los candidatos independientes 

"no se les da prácticamente nada", lo que complica una campaña. Aclaró que los aspirantes in-dependientes deben 
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absorber algunos gastos de operación y eso hace que los candidatos no logren abarcar lo que otros sí.  (Lorena 

Montiel Castillo, página 05) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Síntesis- Descartan más parquímetros en la ciudad: Descarta la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería 

Beltrán, que vaya a incrementar el número de parquímetros, e indicó que los aún restantes, según el contrato, 
podrían ser instalados en avenidas comerciales de la capital. De acuerdo a lo establecido en el convenio con 

MoviPark, restan por asignar mil 600 cajones de estacionamiento, –dijo- que será analizado por la comisión de 
movilidad para determinar el dictamen, no obstante, descartó que a la fecha se vayan a incrementar el número de 

dispositivos en la ciudad, más de los que se tienen establecidos en el contrato que son 2 mil 500. De manera inicial 

“se empezará con lo que se tiene en el contrato y después se vería”, indicó la alcaldesa agregando que aún faltan 
por colocar cerca de mil 600 mismos que estudian donde se colocarán, considerando de manera inicial en las 

avenidas donde la ciudadanía los ha solicitado. Algunos de los puntos a considerar son, el boulevard de San Javier, 
Zona Plateada, Revolución, Avenida Juárez y la colonia Periodistas por ser puntos comerciales, descartando la 

posibilidad de que se coloquen en zona de hospitales “no está contemplado”. De acuerdo al recorrido que realizara 

la dirección de movilidad en días pasados con la empresa de los parquímetros por las calles de la capital, indicó que 
no se instalarán más de lo que establece el contrato, sin embargo, sí consideran integrar los aparatos de cobro en 

las zonas comerciales antes mencionadas. Dicha propuesta será analizada en comisiones de la asamblea municipal 
para posteriormente entregar el dictamen. Agregó que a la fecha no se está haciendo ninguna negociación con 

MoviPark “esto se decidirá en cabildo si se aumentarán más cajones o simplemente se quedarán con los que 
estaban”, indicó Yolanda Tellería. (Socorro Ávila, página 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Libertad de expresión 
Las últimas semanas el tema de la vulnerabilidad del periodista en México ha sido protagonista en todos los foros 

de seguridad nacional y políticos. Desde los pronunciamientos inéditos del gremio a nivel país y en estados (como 
en el caso de Hidalgo donde ayer compañeros de medios locales y agencias de noticias lanzaron un desplegado), 

hasta los discursos del Presidente Enrique Peña, el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong y organizaciones 

sociales, el hecho de que la violencia se haya agudizado hacia la figura del periodista mexicano trastocó todos los 
órdenes de la sociedad. Y es que, como bien dicen, un país que no protege a sus periodistas no solo atenta contra 

el futuro de la democracia sino contra la propia libertad de expresión que es una garantía constitucional y un 
derecho humano. Es indispensable pues que todos los involucrados, periodistas y autoridades, pero también actores 

políticos, organizaciones, diputados y todo servidor público, participen en el ejercicio de las propuestas para la 
protección de la libertad de expresión. Recientemente, el diputado local del PRI, Canek Vázquez Góngora, convocó 

desde la tribuna del Congreso en Hidalgo a que se concrete de una vez por todas el mecanismo de protección para 

periodistas; que se elaboren los lineamientos adicionales para la Ley vigente y que se ejecuten las penas y sanciones 
en caso de delitos contra los comunicadores. Su participación fue llamativa pues son pocos los actores políticos que 

se han animado desde Hidalgo a alzar la voz en el tema; el segundo fue el diputado Ernesto Vázquez Baca quien 
también hizo lo propio y pidió tipificar toda acción ilícita en contra de los periodistas. Dos propuestas que deben 

avanzar cuanto antes si se pretende pasar de los discursos a los hechos; llamar a la conformación de un grupo 

especial para la elaboración del reglamento para la Ley de Protección, y un consejo de participación social con los 
propios periodistas, diputados, gobierno del estado y municipios. En días pasados el presidente Enrique Peña Nieto 

se comprometió a acabar con la impunidad en los crímenes a periodistas y defensores de derechos humanos con 
el fortalecimiento a la estructura y el presupuesto asignado al mecanismo de protección. También el secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, reconoció que el mecanismo de protección a periodistas es insuficiente, 

y que se necesita una respuesta de Estado para frenar la violencia a los comunicadores y "cerrar las puertas a la 
impunidad". Todos deben participar y no se debe de limitar la voz a nadie en este problema nacional, pero también 

se debe exigir que se resuelva y se garantice la actividad periodística sin riesgos en México. 
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

(El Consejo Nacional para la Evaluación de la Política Pública (CONEVAL), EL INEGI Y LA ONU dicen 
con la frialdad de los números, de las estadísticas y de los porcentajes, que no saben de sentimientos 

ni de grillas, que en Hidalgo las cosas fueron de la patada en el combate a la pobreza de 2014  a 
2015,  en renglones vitales como son SERVICIOS DE SALUD, SEGURIDAD SOCIAL y CALIDAD Y 

ESPACIOS DE VIVIENDA, de tal manera que de lugares más o menos buenos descendimos de fea 

manera con el natural daño a la población. Todo lo anterior se dijo con todas sus letras en la 
instalación del Grupo Directivo de la Estrategia Nacional de Inclusión Social que contó con la presencia 

del director general de LICONSA Héctor Pablo Ramírez Puga, de todo el gabinete del estado, de todos 
los alcaldes, delegados federales y desde luego todo presidido por el gobernador OMAR FAYAD. El 

titular del Ejecutivo vio el problema de frente con todas sus letras y todos sus números y de inmediato 

anunció un programa audaz para hacerle frente a la situación con el concurso del gobierno federal y 
estatal. Y eso es bueno). 

 
584 DÍAS PARA REALIZAR 11,288 OBRAS CON 2,053 MDP Y ABATIR REZAGOS EN VIVIENDA, SALUD Y SEGURIDAD 

SOCIAL 
 

El periodo de tiempo que va del 2014 al 2015 fue, de acuerdo a los datos que se dieron a conocer, un verdadero 

desastre en cuanto a logros en el combate a la pobreza, por la falta de coordinación entre gobierno federal, estatal 
y municipios, pues cada quien jaló para su lado e hizo lo que quiso con resultados fatales para Hidalgo, pues en 

Servicios de Salud estábamos en el lugar 13 y pasamos al lugar 7, de los más amolados en este renglón y ni se diga 
en Seguridad  Social donde pasamos del octavo lugar al séptimo  y en Calidad y Espacios de vivienda  del 22 al 

16,  perdiendo 6 lugares con todo lo que esto significa de daño a la población. Las estadísticas de acuerdo a lo que 

dijo en esa reunión el Gobernador, señalan que CRECIÓ LA POBREZA EXTREMA EN EL ESTADO pues con datos de 
la Secretaría de Desarrollo Social y el CONEVAL el 12.3 por ciento de la población vive en pobreza extrema y el 42 

por ciento  en pobreza moderada, mientras que el 25.8 por ciento es vulnerable por alguna carencia social. 
Solamente el 14.8 por ciento de hidalguenses no es pobre y no vulnerable. 584 DÍAS PARA RESOLVER EL ATRASO 

CON 11,288 OBRAS Y UNA INVERSIÓN DE 2,053 MILLONES DE PESOS En esta misma reunión el gobernador FAYAD 
señaló que para enfrentar este atraso se invertirán 2,053 millones de pesos, de los cuales el gobierno del estado 

ejercerá  cerca de 249 y los alcaldes más de 1,804 millones a través del Fondo de Aportaciones para la 

Infraestructura Social (FAIS), y señaló que ese fondo ya se tiene y el dinero tiene que caminar por el rumbo que 
debe para abatir los rezagos. EL PLAZO ES, LO QUE FALTA DEL 2017 Y EL 2018… ES DECIR  584 DÍAS, DE LO 

CONTRARIO ADIÓS SEÑORES FUNCIONARIOS El Gobernador fue contundente: “Tenemos menos de 24 meses para 
abatir rezagos, de lo contrario dejarán sus cargos y los delegados federales reportados con sus jefes”. Así de fuerte 

el asunto. Y luego el anuncio de la ruta crítica de por dónde caminará el asunto. En el tema de VIVIENDA, inversión 

de 183.3 millones de pesos y 3,790 obras en calidad y espacios, 1,409 obras en servicios básicos con inversión de 
788.6 millones, 432 obras en urbanización con inversión de 186.6 mdp, 364 acciones en rezago educativo y un 

gasto de 142 millones y 94 trabajos en servicios de salud con un gasto de 39 mdp, para un total en este renglón 
de  6,989 obras  En otras acciones: 818 para cuarto de baños, 226  para cocinas, 2,557 cuartos dormitorios, 116 

pisos firmes, 73 techos,  504 acciones de agua potable, 512 drenajes sanitarios y  393 electrificaciones. En total 

11,288 obras que buscan revertir la torre de babel que provocó el atraso de Hidalgo del 2014 y 2015 por falta de 
coordinación entre los tres niveles de gobierno. El Gobernador encargó a su gabinete los trabajos con plena 

coordinación con el gobierno federal y con el compromiso de cumplirle a Hidalgo. 
Está marcado el rumbo… las metas… a trabajar. O hasta luego. Pero se ve un gabinete con ganas, capacidad y 

comprometido. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Independientes, entre azul y buenas noches:  
Emilio Álvarez Icaza anda en busca de avales; el expresidente de la Comisión de Derechos Humanos, de lo que fue 

el Distrito Federal, hoy Ciudad de México, aspira a lograr que 80 mil ciudadanos lo impulsen para obtener una 
candidatura sin partido a la Presidencia de la República. Álvarez no es el único personaje que transita por esta vía, 

en condición similar aparece, por ejemplo, Pedro Ferriz de Con, quien igualmente pretende la boleta de los 

presidenciables en 2018. Este jueves, Emilio Álvarez estuvo en el municipio de San Agustín Tlaxiaca, no en la 
cabecera municipal, ni en alguna de sus comunidades marginadas, estuvo mas bien en el desarrollo "elitista" de 

esta localidad, sitio donde se construyó hace algunos años la universidad La Salle. "Quiero transformar la indignación 
en alegría", afirmó el también exintegrante de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos durante su 

encuentro con los universitarios. En un ejercicio aritmético, pero sin dinero, Álvarez piensa que, de conseguir los 

ochenta mil avales, estos podrían multiplicar la propuesta, y cada aval invita a diez personas que simpaticen con el 
proyecto, es decir, 850 mil ciudadanos que hagan posible su campaña rumbo al 2018 y con dirección a Los Pinos. 

La tarea que lleva a cuestas Emilio Álvarez parece titánica, si observamos lo que ocurrió en Nuevo León con Jaime 
Rodríguez ("El Bronco") y recordamos la máxima del extinto priista Carlos Hank González. "Un Político pobre es un 

pobre político" citó alguna vez el mexiquense y hoy, a lustros de distancia, Rodríguez Calderón se convierte en 
ejemplo de esa máxima; pues como se sabe, su candidatura independiente fue "arropada" por fuertes capitales 

privados en un estado donde la riqueza es uno de sus principales distintivos. En su desempeño como gobernador, 

El Bronco" desencantó muy pronto a los ciudadanos que votaron a su favor, pues sentado en la silla del poder, 
recurrió a las mismas prácticas de otros políticos, al nombrar en su gabinete a personajes de "oscuro" pasado, como 

su procurador de justicia. Así como Jaime Rodríguez "El Bronco" se desgastó rápidamente en  el poder, ocurre igual 
con el joven presidente de Tlanalapa, municipio enclavado en el Altiplano, donde Francisco Javier Hernández Cortés, 

un arquitecto de apenas 27 años, que sin partido ganó en las urnas y consiguió la alcaldía. En Tlanalapa, Javier 

Hernández, a tan sólo ocho meses de gestión, se mantiene alejado de sus gobernados, con desplantes recurrentes 
hacia los confiaron en un proyecto que hasta hoy parece no tener rumbo. Si bien en materia de candidaturas 

independientes, nuestra endeble democracia ya dio un primer paso, corresponde a quienes llegaron a un cargo de 
elección demostrar que son incorruptibles, eficientes, honestos y capaces para el desempeño de la función pública, 

es decir, que son la antítesis de los malos políticos que llevaron a los electores al hartazgo. 
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Tras la protesta de administrativos y área jurídica de la SEPH por el cambio que tuvieron en su sede, de 

Venta Prieta a La Concepción, los trabajadores consiguieron que en un lapso de 15 días sean reubicados a 

sus anteriores instalaciones puesto que se han quejado por la lejanía de las oficinas, falta de espacio de 
estacionamiento y situaciones como cristalazos y robo de autopartes. Dicen que urge contar con los representantes 

sindicales de las oficinas educativas pues así se evitan todos estos desaguisados. 

:Que A quien le llueve sobre mojado es a Héctor Cruz Olguín, edil de Actopan, pues suma una nueva renuncia 
sobre la mesa en sus tormentosos casi 9 meses de administración. Y es que dicen que hace unos días se le bajó 

del barco su secretario general, Armando Monter Reyes, quien no logra concretar acuerdos con su propio jefe 

político por lo que decidió hacerse a un lado. Hasta ahora, Cruz Olguínsumaun director del DIF, dos jefes 
policiacos y ahora su propio secretario del ayuntamiento, quienes le renuncian a los encargos. 

:Que De nueva cuenta hay quejas por la calidad de agua en el fraccionamiento El Saucillo de Mineral de la 

Reforma, pues reportan que el líquido sale color café y solo sirve para los baños de las viviendas, no para el aseo 
personal, ni del hogar; de acuerdo con vecinos se presume que sería a consecuencia de las condiciones de las 

tuberías de reparto de Caasim y al respecto la Comisión solo respondió que se canalizan las quejas a las áreas 

correspondientes. 
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:Que Los que intentan despertar al dinosaurio son los propios priistas hidalguenses, ex diputados y ex 

funcionarios, quienes volvieron a pedir a la dirigencia estatal ser incluidos para la realización de foros 

rumbo a la Asamblea Nacional del PRI. Todo comenzó hace unas semanas con la propuesta de Roberto 
Pedraza Martínez, a la que se sumaron ex presidentes del tricolor, diputados en funciones y ayer, ex diputados 

de la última Legislatura estatal quienes se reunieron con Alberto Meléndez. 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Estamos trabajando con los comités infantiles para atender a los menores y conocer su situación familiar, y con 

los centros de Prevención y Atención de Menores en Riesgo (PAMAR), para que los niños conozcan los derechos 
con los que gozan” 

Paola Ludlow Tellería 

Presidenta del DIF pachuca 

"Han cambiado los comportamientos sociales en familia con los nuevos dispositivos móviles, como el teléfono 
celular, la computadora y la tableta, por lo que ahora las nuevas generaciones no están tan acostumbradas a la 

interacción social presencial”. 
Luis Carlos Izaola 

Psicólogo instructor 

"El actual gobierno municipal trabaja de manera decidida desde el primer día, con el objetivo de coadyuvar a 

mejorar las condiciones de vida de los que menos tienen y más lo necesitan, enfocado en los lugares en donde las 
necesidades son más apremiantes” 

Gabriel García Rojas 
Alcalde de Tizayuca 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
que Aldo Molina Santos, presidente municipal de Tenango de Doria, quien de perredista le brincó al priísmo, ya 

prepara la gran fiesta con la que celebrará los 15 años de su hija, al más puro estilo de Ruby. Será mañana, en la 
plaza principal de aquella cabecera municipal, donde se darán cita los invitados para disfrutar del ágape con ese 

motivo familiar, donde Aldo Molina, dicen los habitantes de la región, echará la casa y la alcaldía por la ventana, ya 

que habrá miles de invitados. Molina, de paso, aprovechará la pachanga para promoverse políticamente, ya que 
pretende la candidatura del Revolucionario Institucional a diputado local el próximo año. Si de fiesta se trata, el edil 

gasta lo que sea, pero cuando le solicitan apoyos, nomás no hay recursos económicos para las comunidades de 
aquel municipio.  

 

que algunos bien enterados dicen que es probable que este fin de semana sucediera el relevo en la dirigencia estatal 
del Partido Revolucionario Institucional, que preside Alberto Meléndez Apodaca; en su lugar, se sabe, llegará Leoncio 

Pineda Godos. Otros comentan que el movimiento institucional tricolor se dará después de la elección del 4 de junio 
próximo en el Estado de México, que ya está a la vuelta de la esquina. Por lo pronto, la dirigencia del PRI estatal 

está convocando a sus cuadros para preparar sus propuestas hacia la asamblea nacional de agosto próximo.  

 
que las aguas siguen agitadas en el gobierno del estado, y luego de los cambios recientes en la secretaría de 

Gobierno, es la de Seguridad Pública, bajo la responsabilidad de Mauricio Delmar, la que sigue en la lista. Es cuestión 
de días para conocerse de la llegada de nuevos funcionarios en estas áreas. 

 
que la entrega de un parque en el barrio San Clemente por parte del municipio de Pachuca estuvo más concurrido 

por personajes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que del propio Partido Acción Nacional (PAN). A la 

entrega de dicha obra se dieron cita, además de regidores del tricolor, la presidenta del PRI municipal, Cristina 



 

- 10 - de 16 
 

Cortés Montaño, así como los secretarios de Desarrollo Social y Contraloría, Daniel Jiménez, y Citlali Jaramillo, 

respectivamente, además del delegado de la Sedatu, Víctor Velasco. ¿Será que al PAN ya no le interesa mantener 

su fuerza en la capital del estado? 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Corre pólvora en El Gavilán, y sus pobladores son mechas encendidas 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Álvaro Mera. Con el nombramiento como subsecretario de Gobierno en el Valle del Mezquital este hombre 
sube un peldaño en su carrera profesional, pues anteriormente se desempeñaba como director del ramo en 

Ixmiquilpan. La labor no es de ninguna manera sencilla; sin embargo, serán los habitantes de las demarcaciones y 
el tiempo quienes evalúen el trabajo de Álvaro Mera Domínguez. 

 
Abajo-María Anaya. Y cuando un alcalde desconoce u olvida lo contenido en la Constitución incurre en situaciones 

como la acontecida a María Antonieta de los Ángeles Anaya Ortega. Resulta que la alcaldesa obvió la entrega de 

información solicitada por un regidor; no contó con que éste recurriría al TEEH para hacer valer sus derechos: el 
órgano giró instrucción para que esta mujer no olvide respetar la ley. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

MEJORÍAS 
Informaron los grillitos que el responsable de la CDI en Puebla, el hidalguense Juan José Tapia González, 

que por cierto vive en el fraccionamiento Villas del Álamo, además de autonombrarse “soldado de un 
funcionario federal”, acumula cuando menos 10 vehículos de lujo a la puerta de su casa. Es más que 

evidente cómo ha mejorado la situación económica de este funcionario a partir de su llegada a la 

delegación y ya hasta cambió de residencia, en la misma colonia… pero a una privada con mayor seguridad 
y lejos de la “chusma”. 

 
LABORIOSA 

Pues resulta que la diputada federal panista, Marisol Vargas Bárcena, anda más que acelerada con la 

entrega de dádivas a la población que dice representar, así fue vista en pleno reparto de lentes en la 
colonia Piracantos de Pachuca, donde convocó a muy poca gente, a la que llevó para hacerse la prueba 

de la vista; ahora resulta que ya se va a poner a trabajar, ¿quién le cree? 
 
CHAFAS 
También en la bancada panista, pero del Congreso local, los blanquiazules anunciaron que en la sesión 

de este jueves subirían a la máxima tribuna del estado un tema más que “importante” y 

“trascendental” (como todos los que suben), pero no llegaron todos sus diputados, por lo que dicha 
propuesta tuvo que ser postergada; por cierto, manifestaron los grillitos que el más faltista de todos 

los legisladores es Cipriano “de Bergerac” Charrez, el que de plano apuesta por ni siquiera sumarse a 
los sabios planteamientos de su grupo legislativo y, tal parece, así continuará. 

 

CAMBIOS 
Por lo menos dos notarios públicos, uno de Pachuca y el otro de Tizayuca ya buscan el cambio de 

adscripción; el primero quiere trasladarse a Tepeapulco, donde apenas el gobierno estatal retiró la 
patente debido a diversas anomalías en el procedimiento de entrega de la misma, y el segundo quiere 
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trabajar en la capital hidalguense. Hay que esperar para ver cómo continúa este asunto tan “caliente” 

para muchos. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-AMLO defiende a Nahle; partidos piden indagarla: De gira por Veracruz, el presidente nacional 

de Morena, Andrés Manuel López Obrador, armó que él no tiene recaudadora y, de paso, salió a la defensa de la 
coordinadora de la bancada de su partido en la Cámara de Diputados, Rocío Nahle, a quien calicó como “una mujer 

íntegra y con principios”. Tras un cuarto video que dio a conocer EL UNIVERSAL, en el cual aparece la ex candidata 

de Morena a la alcaldía de Las Choapas, Veracruz, Eva Cadena, señalando a Rocío Nahle como la recaudadora de 
dinero para López Obrador, el líder de Morena acusó a Miguel Ángel Yunes, gobernador de Veracruz; al presidente 

Enrique Peña Nieto y a Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación, de querer enlodar a los dirigentes 
de Morena. “Son estos mafiosos, quienes desde luego quieren enlodar a dirigentes de Morena, les molesta mucho 

la presencia y la actuación de Rocío Nahle, porque es una mujer íntegra y con principio. Es mucho, pero mucho 

más honrada que el corrupto de Yunes Linares. ¿Se entendió o no se entendió?”, aseveró. En entrevista a medios 
a su llegada a Veracruz, donde realiza una gira de tres días, el tabasqueño afirmó: “Yo no tengo operador político, 

yo no tengo recaudadores, yo no lucho por dinero, yo no soy Yunes, yo no soy Peña, yo no soy Salinas. Me pueden 
llamar peje, pero no soy lagarto”. Aseguró que Yunes Linares hace todo este ruido “para desviar la atención, porque 

Yunes es un hombre inmensamente rico al amparo del poder público y como ejemplo es que tiene bienes en Estados 
Unidos y en México al igual que Javier Duarte”. Señaló al gobernador de Veracruz de impulsar la candidatura de su 

hijo Fernando Yunes Márquez para la presidencia municipal del Puerto de Veracruz, pues aseveró que eso nunca 

en la historia se había visto, ni en la época de Antonio López de Santa Anna, Sebastián Lerdo de Tejada, Juan de 
la Luz Enríquez, Teodoro Dehesa, Miguel Alemán o Adolfo Ruiz Cortines. “El otro hijo de Yunes es presidente 

municipal de Boca del Río, Miguel Ángel Yunes Márquez, y eso es una vergüenza; en Veracruz se padece el 
nepotismo en alta, a lo descarado”, declaró el dirigente de Morena. Incluso, acusó a Yunes Linares de mandar a 

grabar esos videos. “Él mismo lo dice y en uno de los últimos mensajes que grabó, Yunes da a conocer que él los 

graba, está detrás de eso”. Culpa a medios. Más tarde, en una entrevista con Carmen Aristegui, el tabasqueño 
descalificó a EL UNIVERSAL por haber dado a conocer el video y lo llamó un “pasquín del régimen”. Sin embargo, 

López Obrador no desmintió ni ofreció pruebas en contra de los señalamientos que se han dado a conocer por parte 
de Eva Cadena y Rocío Nahle. Más tarde, en un mitin con candidatos en el municipio de Huatusco, el líder de Morena 

sostuvo que con el nuevo video de Eva Cadena “pensaron los de la mafia del poder que nos iban a destruir, pero 
no es asi. (Misael Zavala, primera plana) 

La Jornada- Rebasa la salida de capitales al monto de la deuda externa: Los recursos transferidos por 
mexicanos a cuentas bancarias en el extranjero desde el inicio de la actual administración federal y hasta marzo 

pasado superaron el saldo de la deuda externa del sector público. Sólo fueron menores que las remesas a sus 
familias de trabajadores connacionales desde Estados Unidos en el mismo periodo. Los envíos de dinero por 

particulares y empresas alcanzó entre enero y marzo de 2017 el monto más elevado para un trimestre desde 2008, 

reveló información del Banco de México (BdeM). Entre enero de 2013 y marzo pasados, las transferencias de 
mexicanos a cuentas bancarias en el extranjero representaron salida de recursos por 101 mil 992.2 millones de 

dólares, según información del Banco de México. En términos comparativos, la transferencia a cuentas en el exterior 
–que ha ido en aumento en la medida en que más compañías nacionales realizan actividades fuera de la frontera– 

supera en 18.5 por ciento el saldo de la deuda externa del gobierno federal la cual, al cierre del primer trimestre, 
se ubicó en 85 mil 342.9 millones de dólares, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 

Mientras aumenta la transferencia de recursos a cuentas de mexicanos fuera del país, también lo hizo, en el periodo 

de referencia, las remesas que reciben las familias mexicanas y que, de acuerdo con información oficial, ha sido 
uno de los motores del dinamismo del mercado interno, la actividad que más contribuyó al crecimiento de la 

economía en los dos años anteriores. Entre comienzos de 2013 y el primer trimestre de este año, el ingreso de 
divisas por remesas sumó 104 mil 346.8 millones de dólares, de acuerdo con la información de la balanza de pagos 

actualizada este jueves por el banco central. Esta cantidad fue superior en 3 mil 147.6 millones de dólares a la 

transferida por mexicanos a cuentas bancarias en el extranjero. Justo en uno de los periodos en que el peso afrontó 
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ataques especulativos que llevaron su valor a un mínimo histórico, empresarios y ciudadanos mexicanos transfirieron 

a cuentas bancarias fuera del país 14 mil 348.6 millones de dólares en el primer trimestre del año, según la 

información oficial. (Roberto González Amador, primera plana) 

Excélsior- Por riesgosa y cara frenan ley de policías; PRI advierte vacíos en reforma: Entre los 
argumentos expuestos por los legisladores priistas y por la Secretaría de Gobernación (Segob) para no aprobar el 

mando mixto destaca que su creación, a diferencia del mando único, representa un sistema complicado, riesgoso y 

oneroso. La Segob advierte que la propuesta aprobada en el Senado y atorada en la Cámara de Diputados abre la 
puerta a que los gobiernos locales se desentiendan de su función policial. También alertan que la operación policial 

sería inestable en el mando mixto, porque los gobiernos locales pueden o no tener en sus manos la seguridad 
pública, dependiendo de si pasan las evaluaciones, lo que, a su vez, implicará una recurrente transferencia de 

recursos humanos y económicos, dejando un vacío sobre de quién es la responsabilidad financiera. Diez temas 
alejan al PRI de la ley policial. Certificación, evaluación y auditorías, entre las objeciones más importantes. 

Concentrados en tres aspectos relacionados con la certificación, evaluación y auditorías de los cuerpos policiacos 

estatales y municipales; con el riesgo de que los gobernadores y alcaldes se deslinden de su responsabilidad en 
materia de seguridad y con la complicación presupuestaria, son diez las diferencias sustanciales que tienen el PRI 

y la dupla PAN-PRD que frenan la creación de las reglas del mando policial. De acuerdo con un análisis realizado 
por los equipos técnicos de senadores que votaron en favor de la minuta del mando policial que tiene atorada la 

Cámara de Diputados, la oposición priista y de la Secretaría de Gobernación se centra en aspectos que desde su 

análisis complicarán sustancialmente el mando policial; al generar “un sistema administrativamente complejo, 
presupuestalmente oneroso y políticamente riesgoso”. Según el proyecto de dictamen que tienen los presidentes 

de las comisiones de Puntos Constitucionales y Seguridad Pública de la Cámara de Diputados, la oposición pretende 
superar estas diferencias con la reafirmación de que será la ley la que aclare y evite excesos; pero desde la 

perspectiva de los priistas y el análisis gubernamental, no es suficiente, incluso la propia reforma constitucional dice 
claramente que la ley respectiva hará las aclaraciones suficientes. Sin embargo, la minuta del Senado, ahora 

convertida en proyecto de dictamen en la Cámara de Diputados, “abre la puerta a un sistema administrativamente 

complejo, presupuestalmente oneroso y políticamente riesgoso”, según el análisis de los cuerpos técnicos de 
algunos senadores, basado en las posiciones del PRI y la Secretaría de Gobernación, que expresaron en San Lázaro. 

(Leticia Robles de la Rosa y Tania Rosas, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

“¡Al ladrón, al ladrón…! 

La chamaqueada que le dieron a la diputada local Eva Cadena con los fajos de billetes que aceptó sin el menor 
escrúpulo motivó que de inmediato su partido la expulsara y promoviera el desafuero. Lógica, intachable, sensata 

pues, la reacción institucional de Morena. Insensato, ilógico y reprochable, en cambio, que la nomenklatura del 
partido haga tanta alharaca con el gimoteo de que fue una trampa de Miguel Ángel Yunes, Miguel Ángel Osorio y 

Enrique Peña Nieto, en vez de centrarse en el problema que tienen al seleccionar por dedazo (y sorteos) a sus 

candidatos, en este caso a una presidencia municipal. Andrés Manuel López Obrador ha sido enfático en apuntar 
hacia los presuntos artífices del chamaqueo. ¿Ignorará lo saludable que resulta en otros países el armado de 

engaños para detectar y capturar a ladrones de coches o a narcotraficantes? Por elemental pudor, debieran dejar 
de señalar a los supuestos maquinadores de la trampa jarocha (tampoco es para que les den las gracias) y dejar 

de gritar “¡Al ladrón, al ladrón!”, porque el bochorno de algo sirve para desratizar la casa. 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Parece que solo habrá una elección 

 
Cuando se habla de la jornada electoral del próximo domingo 4 de junio, solo se mira al Estado de México. Es más, 

cuando se toca el tema de la sucesión presidencial del año que viene, solo se menciona, o condiciona, ese proceso 
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donde parece jugarse el destino del país y del PRI. Debo decir que con base en la estadística, aun habiendo 

elecciones en otros tres estados, éstas parecen no existir desde la óptica arrogante del altiplano que ha hecho tan 

suyo el proceso mexiquense, que parece que en eso le fuera la vida. Y es que desde esta arrogancia geográfica se 
olvida, o ignora, que el primer domingo de junio hay elecciones en Nayarit, para elegir gobernador, 20 alcaldías y 

30 diputados locales; en Coahuila para buscar gobernador, 38 alcaldías y 25 diputados, y en Veracruz 212 
presidentes municipales, lo que da un total de 328 cargos en juego: tres gobernadores, 270 alcaldías y 55 diputados. 

Estamos hablando de 23 por ciento del padrón electoral distribuido por 13.3 por ciento en el Estado de México, el 

mayor del país, 6.5 por ciento de Veracruz, 2.4 por ciento de Coahuila y uno por ciento de Nayarit, es decir, ni 
sumados los tres alcanzan al Estado de México, y eso que Veracruz es el saco de votos del país. Ese 23 por ciento 

equivale a 20 millones de electores en la última estación, previa a la presidencial del año que viene, donde con la 
Presidencia de la República, estarán en juego 3 mil 234 cargos de elección popular: nueve gobernadores, 500 

diputados federales, 128 senadores, mil 613 alcaldes de 25 estados y 983 diputados de 26 congresos locales. Pero 

en esta antesala, repito, solo hay ojos para el Estado de México, donde la final es un asunto entre dos: Alfredo del 
Mazo y Delfina Gómez. Para este interesado altiplano, lo que pase en Coahuila es un asunto de los coahuilenses, lo 

de Nayarit, de los nayaritas y lo de Veracruz, de los veracruzanos, lo que es una doble ventaja para ellos, no hay 
tantas manos ajenas y son libres de operar como quieran, ya que no existe la gran lupa. Hoy la atención está puesta 

en el Estado de México, repito, donde se llevará a cabo la madre de todas las elecciones y de cuyo resultado 
dependerá el correr político, el modo de jugar la sucesión presidencial y, en parte, el destino del país. 

Retales 

1. Clave. El próximo viernes seremos testigos de una de las visitas de Estado más importantes de todo el sexenio: 
la de la canciller alemana, Angela Merkel, eje del poder mundial. Apenas el día 18 estuvo su ministro de Asuntos 

Exteriores, Sigmar Gabriel; 
2. Visita. Antes, lunes y martes, el presidente Peña Nieto cumplirá la visita oficial a Guatemala, que pospuso por las 

elecciones del domingo; y 

3. Investigación. En estos días se desahogarán diligencias del caso Odebrecht como parte de la averiguación abierta 
en la PGR por los denunciados sobornos a mandos de Pemex. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que David Razú obtuvo el grado de mid career master en Administración Pública en la Harvard Kennedy School, en 
una ceremonia encabezada por el fundador y presidente de Facebook, Mark Zuckerberg, quien nombró y felicitó al 

perredista por su labor en hacer de Ciudad de México la primera en Latinoamérica en aprobar el matrimonio 
igualitario, “incluso antes que San Francisco”. 

 

Los allegados al ex diputado se preguntan si el PRD tendrá tiempo para reconocerlo o de plano dejarán pasar el 
tema con lo ocupados que andan en el Estado de México. 

 
Que el comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales, estuvo en Tampico con Orlando Camacho, integrante de 

México SOS, organización que fundó Alejandro Martí, para instalar la mesa de seguridad y justicia que permitirá 
atender la zona fronteriza de Tamaulipas y Veracruz. Como parte de estos acuerdos, que se han firmado en 27 

municipios de 20 entidades para fomentar la interacción entre sociedad y gobierno, sin delegar responsabilidades, 

se informó que en Altamira los robos han disminuido 90 por ciento gracias a esta alianza, por lo que el funcionario 
sigue convencido de que recuperar la confianza ciudadana es fundamental para obtener resultados positivos. 

 
Que la presidenta de la Comisión de Seguimiento a las Agresiones contra Periodistas y Medios de Comunicación de 

la Cámara de Diputados, Brenda Velázquez, denunció al Estado mexicano ante la Comisión Interamericana de 

Derechos Humanos por “la violencia contra la libertad de expresión” que impera en México. Tras expresar la semana 
pasada su molestia con el presidente Enrique Peña Nieto por no haber sido invitada a la presentación de las acciones 

para la protección a periodistas, la panista pidió ayer a la CIDH una “visita de alto nivel” para verificar las acciones 
en la materia a partir de la relatoría especial de 2013. 
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Que le fue bien al secretario de Educación, Aurelio Nuño, durante su visita a Monterrey, donde se revisó el notable 

avance en cuanto al equipamiento de escuelas del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa y se 
prevé que la capital de Nuevo León sea sede piloto de iniciativas en la materia. De hecho, el funcionario federal 

llamó al gobernador Jaime Rodríguez “amigo y aliado” para la implementación de la reforma educativa. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
De rico a pobre 

Venezuela llegó a ser el país más próspero de América Latina. En 1960, según el Banco Mundial, tenía un PIB per 
cápita de 1,072 dólares. México alcanzaba entonces 342 dólares y Brasil 209 dólares (data.worldbank.org). Según 

las últimas cifras del Fondo Monetario Internacional, publicadas en 2016, el PIB per cápita de Venezuela en términos 

de paridad de poder de compra era de 13,761 dólares contra 18,938 de México (Wikipedia, “List of Countries by 
GDP, PPP, per Capita”).  La realidad, sin embargo, es bastante peor. Estas cifras se basan en datos oficiales que 

Venezuela reporta al mundo, pero que no son ya creíbles. Como otros países autoritarios, Venezuela ha manipulado 
su información estadística. Por otra parte, el país tiene distintos tipos de cambio que varían de manera muy 

importante. Según el nuevo sistema cambiario que el gobierno anunció en marzo pasado, el tipo de cambio 

protegido se cotiza en 10 bolívares por dólar, mientras que el Simadi o flotante alcanzaba el 18 de mayo 727.71. El 
tipo de cambio realmente libre, el del mercado negro, estaba por arriba de los 4 mil bolívares el pasado mes de 

febrero (economiahoy.mx). Como podrá usted imaginarse, no es lo mismo calcular el PIB con un tipo de cambio de 
10 que con uno de 727 o uno de 4 mil.  Aun así, la información disponible sugiere que Venezuela atraviesa una 

verdadera crisis humanitaria. El país sufre un desabasto brutal de una amplia serie de productos, especialmente los 
de primera necesidad, que han sido sometidos a controles de precios desde hace años lo cual ha desmotivado la 

producción.  Según la Encuesta Nacional de Condiciones de Vida que se dio a conocer en febrero y que se levantó 

entre 6,500 familias del país, la pobreza general en Venezuela alcanzó el 82 por ciento de la población en 2016 
mientras que la pobreza extrema se ubicó en 52 por ciento. Ángel Oropeza, integrante del equipo de la Universidad 

Católica Andrés Bello, la Universidad Central de Venezuela y la Universidad Simón Bolívar que levantó el estudio, ha 
dicho: “Ya pasamos a ser el país más pobre de América Latina, incluyendo a Haití. En términos de ingresos, somos 

más pobres que Haití” (unidadvenezuela.org).  Esta transformación aparente -y digo aparente porque las cifras 

estadísticas no dan certeza-del país más rico al más pobre de Latinoamérica ha ocurrido a pesar de la riqueza 
petrolera del país. “En el subsuelo venezolano reposa la mayor reserva probada de petróleo del planeta. Son 298,350 

millones de barriles de crudo, que podrían cubrir la demanda actual de Estados Unidos para los próximos 70 años, 
según datos del Ministerio del Petróleo de ese país sudamericano” (El Español, 26.05.16).  Hugo Chávez declaró en 

2005 que ser rico es inhumano. Durante sus años de gobierno dedicó sus fuerzas a combatir a los empresarios a 

quienes identificaba como los ricos. Nicolás Maduro, el actual presidente, ha mantenido los esfuerzos para acabar 
con la riqueza del país. Lo curioso del caso es que mientras el socialismo del siglo XXI ha destruido muchas de las 

viejas fortunas, las de quienes invertían en Venezuela y generaban empleos, ha hecho surgir también una nueva 
clase de multimillonarios que tienen ligas con el régimen y aprovechan los contratos oficiales o participan del 

narcotráfico.  El ejemplo de Venezuela confirma que sí es posible pasar de ser un país rico a uno pobre en unos 
cuantos años. Es importante que lo tomemos en cuenta. Lo mismo podría ocurrir en nuestro país. Veto migratorio. 

Un tribunal de apelaciones en Estados Unidos ha mantenido la suspensión al veto migratorio de Donald Trump. El 

presidente de los Estados Unidos sigue acumulando derrotas judiciales. Pero el caso irá a la Suprema Corte que en 
la Unión Americana es bastante politizada. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

EL QUE anda de muy buen humor es Enrique Peña Nieto, que ayer en Cancún alertó sobre… ¡los adelantados! 
 

A SU ALREDEDOR estaban los secretarios Miguel Osorio Chong, José Narro y Luis Videgaray, quienes primero se 
miraron entre sí y luego, de plano, se echaron a reír pues el mandatario se refería a la temporada de huracanes, 

no a los tapados. 

 
UN DATO que no pasó desapercibido fue que Peña cubrió de elogios a Luis Felipe Puente, titular de Protección Civil, 

lo que a algunos hizo preguntarse si vendrá en camino un ascenso para el funcionario. 
 

EN LO que se refiere a focos rojos del proceso electoral de Coahuila, dicen que lo más complicado -y peligroso- está 

en el norte del estado, de la zona carbonífera pa’ arriba. 
 

QUE entre Monclova y Piedras Negras se sigue sintiendo con fuerza la presencia de los cárteles, ya no sólo por el 
tráfico de drogas, sino por la “diversificación” de sus negocios criminales que incluyen hasta el control de minas de 

carbón. 
 

EL TEMOR que existe es que los delincuentes aprovechen el terror que ejercen sobre la población, para inclinar la 

balanza electoral con el cañón de un AK-47. 
 

EL QUE debe estar tronándose los dedos es el ex gobernador Rodrigo Medina pues ayer fue aprehendido su operador 
financiero, Francisco Valenzuela. 

 

EL PRIISTA primero fue administrador de la campaña del entonces candidato y luego ocupó la Subsecretaría de 
Egresos de Nuevo León, desde donde actuaba conforme a las órdenes de Medina y del padre de éste, Humberto 

Medina Ainslie. 
 

PERO lo que realmente debe tener angustiado al ex gobernador es la versión de que tanto a él como a su papá, les 
fue suspendida la visa estadounidense. Para alguien que tanto amaba viajar a Disney World y a San Antonio, debe 

ser un golpe demoledor. 

 
EN CASO de que se confirme la suspensión, lo más interesante será saber qué encontraron las autoridades de 

Estados Unidos para tomar esa decisión. 
 

LAS COSAS no son como las cuentan los pocos senadores que quedan en el PRD, pues el palo del Tribunal Electoral 

no fue para quienes decidieron dejar esa bancada, sino para su presidenta, Alejandra Barrales. 
 

LA RESOLUCIÓN judicial de la impugnación “por la toma de nota de la Mesa del Senado de la renuncia y separación 
de nueve senadores del PRD, para incorporarse al grupo parlamentario del Partido del Trabajo” es contundente: 

“se desecha de plano la demanda”. ¿Así o más claro? 

 
(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
                                                  

Milenio  

   
 

       
 


